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白岩松随笔
集《幸福了吗？》9
月 7 日在北京举
行出版一周年媒
体座谈会，通过现
场和连线的方式
与媒体沟通。最
近网传白岩松因
新闻节目内容被
要求“写检查”，甚
至有传他被“封
杀”，还有可能离
开央视等传闻，更
有人自称白岩松
开微博。白岩松
澄清：“从没开过
微博，也从没写
过检查。”

“如果我离开央视会告诉大家”
8月 9日晚，《新闻1＋1》本来要播出有关大连

的一期新闻调查，并于当日21时30分播出了节目
预告，可广告之后却不见白岩松出现，而是突然播出
了《真诚沟通》节目，接着是一段天气预报，最后在21
时38分重播了当天的《焦点访谈》。这8分钟时间里
究竟发生了什么？这也让白岩松成为新闻焦点。

微博上的各种传言，尤其是白岩松因为节目
内容写检查，很多人很关心真假。白岩松直接回
应：“我从来没有因为节目的内容问题写过检查。
如果我因为打架或者别的什么事有可能会写检
查，但如果因为节目内容，而且是应该做的节目内
容写检查，那一定是我辞职的那一刻——但现在

还没有。”
对于大家关心的节目停播事件，白岩松对媒

体表示：“我现在依然在直播，当然做新闻会有做
新闻的风险，‘撤稿子’你们也经历过，我只希望这
样的事越来越少。没那么严重，一点儿小风小浪
都撑不住，就别在大海里游泳了。”

很多人通过微博为白岩松说话，甚至有人传出
他要离开央视，白岩松澄清：“我知道这样的传言中
有大家的关心和担心。我并不恋战，如果我离开央
视会告诉大家。打从我入行的第一天起，我就作好
了离开的准备，但是直到目前为止，真的没那么严
重。我也要替我领导说两句，我觉得他也挺冤。”

在网上有人以白岩松名义开微博，虽然央视
主持人张泉灵通过微博替白岩松澄清，但依然有
人怀疑白岩松是开过微博的，只不过“被迫停掉”。

白岩松近日澄清自己确实没有开过微博，而
且短期和中长期也没有开微博的打算。“我的话
语权已经够多了，有什么非说不可的事儿，忍一
天不就又该直播了吗？而且以我的性格，做一
件事必须做好，开了微博，我就别干别的了。我
每天还得看点儿闲书呢。”而对于网上的冒牌微
博，白岩松笑称不管写的好或者不好，大伙还是
用自己的名字开微博吧。

白岩松因为写了《幸福了吗？》而让大家对他

的生活产生了很大兴趣，白岩松说：“我要说不幸
福，别人会说‘你还不幸福我们还怎么活’；说幸福
我又觉得违心，我给自己的幸福打70来分，我是悲
观的乐观者，做新闻，树欲静而风不止，尤其是对
我来说。”

他还说：“我最近主张每个人要关心‘与己无
关’的事，让自己由‘老百姓’变成‘公民’。每个人
也要做点儿‘没用’的事，你觉得发呆、散步、聊天
有什么用？但又太有用了。你看一张名片，觉得
这哥们有用，留着，于是人们现在只认识‘有用’的
人，你通信录里‘有趣’的人变得越来越少。”

刘慧

《双面胶》编剧“被欠薪”气得住院
背后有“霸王条款”

六六宁财神等知名编剧“助阵”
业内人称编剧常被欠薪

近日，曾创作了《双面胶》《和空
姐同居的日子》等剧的编剧梁馨月的
一条微博引来大家关注，随后戏剧导
演何念在微博称编剧梁馨月被欠稿
费，现在气得生病住院。此消息引来
不少编剧的愤怒，六六、宁财神等知
名编剧纷纷出声力挺并谴责。

[事件回放]
稿费被拖欠 编剧梁馨月向片方要说法

“既然一个公司把自己的承诺和合同当废品，我会用
法律捍卫我的权利！”日前，编剧梁馨月在微博上写下了这
样的“檄文”。编剧何念、六六等转发，网名为“小组长收作
业”的微博透露，梁馨月与上海新文化传媒集团因为稿费
发生了一些不愉快。据悉，该公司邀请梁馨月改编剧本
《宝贝战争》，该剧已经杀青，但梁馨月只拿到了一半稿费，
而且表示只是给点辛苦费。

之后，梁馨月再度更新微博，表示：“我有没有认真地
投入并且完成这份工作，多说无益。关于其他，我们一切
交给法律来处理，虽然作为个人我很不希望走上这一步。”
编剧六六更是连续更新 10余条微博来为她说话，并宣称
要联合抵制这样的公司。

[争议焦点]
出品方称是制作人和编剧之间的问题

对此，被直接点名的新文化传媒集团也在微博上发
表声明，称该剧现在还在后期制作当中，尚未完成，已
经和梁馨月约定协商解决，并直称事情应该是制作人
和当事人的问题，而新文化传媒集团是投资出品方，不
应该归咎于“新文化”。

声明一出引来多方讨论，六六继续在微博直言他们在
强辩，称“编剧尾款在开机前付清是常识”，而梁馨月也更
新微博表示，问题出在制片人身上，但最后还是要归新文
化传媒集团。两种说法不一引来网上热议，还有网友辩称
编剧应该是作品上映了才付款。

[业内说法]
“尾款开机前付清是常规”

编剧到底该何时收到稿费，被欠薪谁来
担责？记者致电曾创作《铁齿铜牙纪晓岚》《中
国1921》的编剧汪海林，“尾款在开机前付清这
是常规。”汪海林称编剧工作在影视剧杀青前
已经结束，除非编剧和制片方达成的协议里有
特别标明，圈内形成的常规是要在开机前付清
稿费。“这是圈里人都有的共识了”。

至于新文化传媒集团所说应该是制作人
和编剧之间的问题，汪海林表示要看协议具
体签署方是谁，“因为也有可能出品方没有负
责这块的事情，这个可能性也是有的。但最
后出品方可能还是要负一部分责任，因为制
作方也是代表出品方，剧组拍完就解散了，到
时候诉讼可能还是会归到出品方身上，这还
是要负责任的。除非这个合同有明确的规
定，说完全与它无关，但这个可能性不大。”

近年来，编剧被欠薪事件层出不穷，日前汪海林编剧
也透露，很大程度上是因为以往的编剧与制作方的合同中
存在“霸王条款”对编剧很不利，“很多合同中间都会有一
句协议——改到作品满意为止，这个条款很模糊。”

汪海林说，这个条款过于主观，没有具体标准，往往成
为制作方刁难或者拖欠薪资的理由。他也透露，因为自己
也遭遇过类似的困境，目前他所在的电影文学学会维权部已
经筹划一个合同模板，将避免类似的条款出现，圈内目前有不
少编剧已经开始使用。“这个合同模板在我们的官网上就有，
很多编剧已经在使用了，这对他们维权很重要”。 沈参
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